



SŒURS DE CHARITE DOMINICAINES DE LA PRESENTATION DE LA SAINTE VIERGE

CÉLÉBRATION :

Huitième Centenaire de la Naissance au Ciel (Dies Natalis) de Saint Dominique de Guzman et du 325e anniversaire de la fondation de l'œuvre de Marie Poussepin

CONFÉRENCE :

Dominique de Guzman : Apôtre de l'Espérance en temps de désespoir.

**Par Juan David Ospina Ospina
Professor Université Catholique de Manizales.**

Depuis plus de deux millénaires, depuis la naissance de l'Église à la Pentecôte, Dieu - par l'effusion de son Esprit Saint - a suscité des charismes, a confié la mission d'annoncer la Bonne Nouvelle révélée en Jésus-Christ à un nombre infini de serviteurs, dans une multitude de styles de vie, et dans une diversité de dons ; Mais aucun charisme, aucun style de vie était semblable, ni n'a cimenté ses origines et sa vocation à l'exemple de ceux qui ont été les premiers appelés à prêcher la vérité, et à être eux-mêmes témoins de la vérité - les Apôtres -, comme il l'a fait, par volonté divine, l'Ordre des Prêcheurs.

"Dieu a poussé saint Dominique à fonder un "Ordre des Prêcheurs", la prédication étant la mission que Jésus a confiée aux Apôtres" (Discours du Saint Père François aux participants du Chapitre Général de l'Ordre des Prêcheurs. 4 août 2016). Au sein de l'Église, il existe de nombreuses formes et manières de prêcher la Bonne Nouvelle de l'Évangile et ils sont nombreux les dons suscités pour le service des frères, pour le bénéfice de l'Église, pour la gloire de Dieu et le salut des hommes. Cependant, en réponse à l'appel à être témoins de la vérité révélée en Jésus-Christ, le charisme de l'Ordre des Prêcheurs a été et continue d'être l'héritier originel du charisme et de la mission des Apôtres, puisque, à leur exemple, ils deviennent des témoins de la vérité par l'étude et la contemplation, et par la prédication et la vie commune, ils deviennent des apôtres annonçant la vérité et la charité.

Nous connaissons ce que nous savons de notre Père Saint Dominique, par les témoignages et les voix de ceux qui l'ont vu, qui l'ont écouté et l'ont suivi. Malgré le fait que nous ayons reçu l'un ou l'autre texte écrit par la main de notre saint homme, nous le connaissons mieux par ce que les autres disent de lui que par ce que le saint a pu écrire dans ses textes ; Ainsi, à mes yeux, ce que Jésus a déclaré et qui nous est parvenu dans quelques lignes des évangiles s'accomplit aussi en Saint-Dominique, à savoir : « C'est à ses fruits que vous le connaîtrez » (Mt 7, 16ss).

La vie et l'œuvre de Saint- Dominique que nous connaissons nous viennent non seulement dans les témoignages d'une parole écrite, mais aussi à travers la parole vivante exprimée et communiquée dans les bons fruits que les bons arbres ont portés dès les premiers instants, lesquels ne sont autres que ceux qui ont partagé avec Dominique les chemins de l'itinérance et la mission de la prédication. Si nous décidions d'écouter attentivement ces voix qui témoignaient qu'une lumière était née pour éclairer les voies de l'Église, peut-être nous rendrions-nous compte que ces voix criaient qu'un homme évangélique, qu'un nouvel apôtre était envoyé par Dieu pour prêcher l'essentiel retour à Lui à l'exemple des 12 premiers apôtres.

Dominique est présenté par ceux qui ont vécu avec lui comme un " homme zélé pour le salut de ses frères, assidu à la prière ; animé d'un grand esprit de pénitence ; amoureux de la pauvreté et de la vie commune ; discret, patient, pacifique, doux, gentil, miséricordieux" [D'Amato OP Le projet de Saint Dominique. P. 5).

Selon les témoignages qui nous dépeignent et dessinent le profil de Saint Dominique de Guzmán, vous et moi serons d'accord pour dire que l'ensemble des qualités et des vertus avec lesquelles, les biographes de Dominique nous présentent régulièrement et continuellement la vie et l'œuvre du Saint de Caleruega sont plus que suffisantes pour lui mériter le titre d'Apôtre.

En plus de partager les qualités décrites ci-dessus avec les 12 premiers apôtres, Dominique, le fondateur de l'Ordre des Prêcheurs partage un souci et le dévouement écrasant à vivre la charité. La charité est le grand moteur qui impulse l'œuvre et la proclamation du Royaume de Dieu et de la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ, et la charité est aussi le moteur qui a conduit à la fondation d'un ordre dédié à la prédication à travers le monde, comme les Apôtres, de la vérité de Dieu, de Jésus-Christ, sa vie et son œuvre et son message.

O Lumen Ecclesiae, Doctor Veritatis. Ce sont les premières lignes d'un des cantiques à l'honneur de saint Dominique qui accompagnent généralement la fin de la prière de Complies dans les chapelles des couvents de moniales, sœurs, frères et laïcs. Lumière et vérité, vérité et lumière, un binôme inséparable qui symbolise et décrit la vie et la mission de Dominique de Guzman, et avec lui, de tout prédicateur. La charité se traduit par la lumière, et la lumière devient la Vérité, la Vérité de Dieu, de son amour; de même, la Vérité est lumière pour ceux qui la suivent, et cette lumière devient irrémédiablement vie dans la charité avec les frères. Ainsi, comme Dieu l'a voulu, le prédicateur, suivant l'exemple de Dominique de Guzman, trouve la Vérité dans la Charité et la Charité le conduit à la Vérité.

Dominique a toujours professé un amour incommensurable pour la vérité, et c'est en cela que réside une partie de son originalité et une partie de son projet de revitaliser l'Église et de la ramener au plan de Dieu. Dominique, comme les Apôtres, a choisi l'amour de Dieu par-dessus tout, et il a décidé de manifester cet amour en aimant la vérité, la vérité divine, c'est pourquoi Dominique est Apôtre, parce qu'il aime Dieu et cet amour le fait tomber amoureux de la Vérité et à son tour cette vérité est en elle-même amour. Ainsi, on comprend que le projet de Dominique et toute sa vie sont la charité dans la vérité, la vérité dans la charité. Et cette réalité constitue Dominique comme Apôtre.

Donc la vérité est, dans la tradition dominicaine, personne et message, cause et effet, être et mission. La vérité est personne, parce qu'elle correspond à Jésus-Christ, à son être de Fils de Dieu, à sa vérité de Sauveur et à son appel à la mission. La Personne de Jésus-Christ, et son autorévélation comme vérité (Jn 14,6), fonde le projet de Dominique de Guzman, puisque, dans un monde d'hérésie et de perdition, la vérité du vrai est sublimée, devient présente, devient évidente dans sa prédication et devient exquise, sauvant les âmes de ceux qui marchaient dans l'incertitude, avec la force même de celui qui est la vérité. Jésus est la vérité et son message est vrai, donc l'amour de la vérité est l'amour de Jésus et l'amour de son message.

La vérité est la cause, car elle suscite l'inquiétude et incite à la connaissance, à la recherche continue de la vérité, à l'étude assidue de l'objectif, de l'univoque, du réel ; en même temps, la vérité est effet, car l'étude est une relation d'intimité entre celui qui sait et celui qui est connu ; l'effet de la connaissance n'est autre que l'affection pour ce qui est pénétré dans le processus intime de dévoilement de ce qui est connu. L'intimité de la connaissance est l'amour né de la connaissance.

Enfin, la vérité est **l'être**, puisqu'elle détermine une manière d'être dans le monde, une manière d'entrer en relation, une manière d'affronter et une manière d'attendre. Savoir ce qui est vrai, savoir qui est la vérité, et donc aimer celui qui est connu et aimer son message cela détermine une manière particulière de se comprendre et de se reconnaître, de construire une identité, de découvrir la mission. De même, la vérité, dans la tradition dominicaine, c'est la découverte de qui je suis et pour quoi je suis, c'est la même vérité qui conduit à découvrir ce que je veux être, à quoi je dois consacrer ma vie, et quelle est la mission.

Dominique est pour l'Église un Docteur de la Vérité, car il accomplit, en plus de tout ce qui a été dit précédemment, d'être un homme avec une parole de sagesse, à la suite de l'Apôtre des Gentils dans la première lettre aux Corinthiens. Selon saint Paul, « *la Parole de Sagesse est le don de connaître et de faire connaître les plus hauts mystères de la foi, de connaître et de faire connaître cette sagesse mystérieuse et cachée, destinée par Dieu depuis avant les siècles pour notre rédemption...* » (1Cor. 2, 7ss) (D'Amato, Page 5). De cette manière, Dominique poursuit le salut des âmes de ses frères, pas n'importe comment, mais en les guidant à contempler le visage même de Dieu, à le sentir, à l'expérimenter, à le vivre dans la Vérité, dans la Vérité.

En plus de tout ce qui précède, Selon sainte Catherine de Sienne, dans un élan spirituel dans lequel elle s'entretenait avec Dieu et dont le dialogue a été enregistré dans le traité de la providence, Dieu lui a révélé que : « *Chaque Ordre brille d'un éclat de quelque vertu particulière... bien que toutes les vertus reçoivent la vie de Charité... Votre père Dominique a voulu que ses frères n'aient d'autre pensée que l'honneur du Mien et le salut des âmes, par la lumière de la sagesse. Et c'est précisément dans cette lumière qu'il a fait l'objectif principal de son Ordre, en vue d'extirper les erreurs répandues en son temps. Il a pris l'office du VERBE, son Fils unique. Un apôtre est apparu dans le monde ; avec tant de vérité et de lumière j'ai semé ma parole, dissipant les ténèbres et projetant la lumière. Il était un phare que j'ai mis dans le monde ...* » (Sainte Catherine de Sienne, *EL DIÁLOGO, traité de la providence divine, n. 158*).

A la suite du témoignage de Sainte Catherine, nous pouvons esquisser une partie de la vie et de l'œuvre de Dominique. Il a été voulu par Dieu, et, en réponse, le saint espagnol

a consacré sa vie au culte de la Vérité. Dominique, et avec lui tous les prédicateurs font leur la mission de la vérité divine, une vérité qui est aimée, étudiée, contemplée, vécue, prêchée et défendue.

D'autre part, Dominique est une lumière pour l'Eglise, non seulement en raison de son amour et de son dévouement dans le domaine qui conduit de la charité à la Vérité, mais aussi parce qu'il a su être un modèle d'espérance au milieu des siens ; et avec eux, plus encore, au milieu des prêcheurs de notre temps. Dominique est un modèle d'espérance parce qu'il a fixé son regard sur la lumière qui ne s'efface pas, qui ne s'éteint pas, qui ne diminue pas et qui, par conséquent, éclaire toujours le chemin à suivre : Le Crucifié.

Si, comme nous l'avons dit précédemment, une partie de la mission, de la vie et de l'œuvre de Dominique peut être expliquée par le binôme de la charité dans la Vérité; la partie manquante est expliquée par le binôme : contempler et donner. Dominique personnifie parfaitement la femme samaritaine qui, rencontrant Jésus au puits de Jacob, lui demande l'eau qui étanche sa soif pour toujours. Dominique est un modèle d'espoir car, comme Marie, la sœur de Marthe et de Lazare, il a choisi de contempler le Maître.

L'Espérance de Dominique, qui est l'Espérance dominicaine, est cette certitude de toujours compter sur la voix de Dieu, où qu'il soit, quel que soit le lieu, la date ou l'heure, sur qui se fait entendre dans la contemplation et la communion avec Lui, et qui nous pousse à communiquer la bonne nouvelle à nos frères et sœurs.

Dominique est un Apôtre parce qu'il s'est réservé pour lui et les siens la mission apostolique : la prière et le ministère de la parole [la prédication] ; il est l'apôtre de l'espérance, parce qu'il a fait de la contemplation le moteur ou l'impulsion vitale de l'œuvre du prédicateur. Cependant, c'est une contemplation non seulement dans l'ordre vertical, de bas en haut, mais c'est aussi une contemplation dans l'ordre horizontal, du côté à côté, dans laquelle Dominique retrouve les visages de ses frères. Ainsi, l'espérance dominicaine s'enracine dans la contemplation, mais dans une contemplation consistant à fixer son regard sur le visage des frères avec qui il partage la vie, la mission et le pain; de plus l'espérance dominicaine se traduit dans la vie commune. Ainsi, l'héritage dominicain nous enseigne que l'espérance est toujours tournée vers Dieu, mais aussi que le frère et la sœur sont un soutien, ils sont des piliers, ils sont le nord.

C'est dans la vie commune que le frère dominicain, la sœur dominicaine trouvent la force de se détacher radicalement des biens de ce monde, s'assurant ainsi d'un amour exclusif pour Dieu et pour leurs frères et sœurs. C'est précisément pour cette raison que la vie commune et la contemplation sont les piliers de l'espérance dominicaine, qui sont en même temps les piliers de l'espérance des Apôtres. Dans la contemplation, on trouve la vérité de Dieu, et dans la vie commune la Charité fraternelle. Dans la contemplation, écouter la voix de Dieu et fixer notre regard sur son visage ; dans la vie commune, partager ce que nous contemplons.

De ce qui précède, il y a une conclusion pérenne : le projet de vie dominicaine est un projet fondé sur l'espérance, qui vit de l'espérance et qui prêche l'espérance, dans la contemplation de la Vérité et dans la vie commune : Charité, et partager ce que nous avons contemplé.

Beaucoup d'entre vous objecteront peut-être que la contemplation et la vie commune ne sont pas des éléments exclusifs originaux du projet de l'Ordre des prédicateurs, et en

cela vous aurez raison ; cependant le but, qui est recherché ou visé à travers la contemplation et la vie commune s'ils sont originaux au sein du projet de l'Ordre des prédicateurs et dans l'Église, à savoir : Le salut des hommes.

Dominique de Guzman construit son projet de prédication, d'amour de la vérité et de charité sur les piliers de la contemplation et de la vie commune parce qu'il cherche à accomplir la volonté de Dieu : "que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité" (1 Tim 2, 4). Ainsi, saint Dominique, aimant Dieu par-dessus tout, aime ce que Dieu aime et cherche ce que Dieu cherche. C'est précisément la raison pour laquelle Dominique consacre sa vie et son Ordre au salut des âmes. Et dans ce but vital, il utilise la contemplation et la vie en commun pour rechercher l'accomplissement de la volonté divine : aimer Dieu, aimer le prochain, amener les autres à Dieu et gagner leur salut.

Ainsi, le projet de l'Ordre des Prêcheurs est un projet consacré à Dieu et à l'accomplissement de sa volonté ; et cette volonté se réalise dans la contemplation du visage de Dieu et l'écoute de sa parole dans la contemplation et dans la vie commune et dans la recherche des frères et la recherche de leur salut dans la charité fraternelle et dans la prédication comme don de la contemplation.

Tous ces éléments nous révèlent une réalité suprêmement joyeuse pour le prédicateur, même s'il passe plus de temps dans la prière, dans la célébration de la liturgie, dans l'étude ou dans la pastorale, le dominicain cherche toujours le salut de ses frères, et avec le salut de frères il aime ce que Dieu aime et cherche ce que Dieu cherche. Et c'est ainsi que l'espoir se matérialise dans le projet de Dominique. Ainsi, Dominique est pour l'Église et pour nous, ses fils et filles prédicateurs, apôtre de l'espérance dans les moments de désespoir.